
平成30年度 受講者の声（抜粋）

他施設との話し合いにて、自施設に足りない物、必要な準備等考え方を変え、これからに必要
な気づきがたくさんありました。

机上訓練で実際の気づかなかったことや、いろいろな意見が聞けとても勉強になった。

すべてを管理者や防災管理者がしなくてもいいこと、それぞれ対応する人を決めておかないとい
けないことを学びました。

以前よりは災害が身近になってきているように思います。職場もですが、自宅や家族の状況に
よってはかなり混乱することになると思われます。具体的に被害状況を想定して動きを確認して
おくことは大切だと思いました。

災害をあらゆる角度から分析して対応策を作る必要があると思われた。事前にシュミレーション
をしておくのも良いことではないかと感じた。

机上訓練をすることでいろいろな場合を想定でき互いの考え方、施設としてのマニュアルをを統
一できるように感じました。先生の言われたできるところを形に。から、まず取りかかろうと思い
ます。

何事にも事前の想定、話し合いが必要。

利用者・職員の生命の安全確保の考え方を教えてもらいました。職場に帰り、ＢＣＰの策定がで
きたらいいなと思います。

災害時優先協定の存在を初めて知った。

非常時になる前に、ある程度の枠組みを作り、共通の認識として持っておく必要を感じた。

初動を大切にし、あわてず動けるようにしたい。

準備の重要性、研修でもそうですが西日本豪雨で、実際の動き・判断をその場で決めてしまっ
た。事前に準備されていれば良かった。

災害時に必要な情報は自分が思っている以上に多岐にわたっていると感じました。

わが身に起こったことがないことや、経験したことが無かったため、意識も薄く、考えたことが無
かったが、今回の研修を通して、自分自身だけでなく、法人全体として考えて備えていくことが必
要だと思った。検討しなくてはならない件を、1つずつ検討し、職員に周知していければと思う。

施設へ戻ってから防災マニュアルを見直したい。

マニュアルはあるが、抜けている箇所もあり、早急に見直しを行いたい。

豪雨災害があったばかりなので、より具体的に何ができるか、何をしなければならないのか学べ
ました。事前準備を考えたいと思う。

日頃（平時）からの計画策定、訓練、災害時への備え（備蓄やインフラ整備）、地域との連携等を
準備しておくことの大切さに気づきます。事前のシュミレーションをしっかりしたいと思います。

優先順位の考え方等大いに参考になった。

問題点の洗い出しについて、自分では想像できなかった事項について意見交換により気づく部
分があった。

ＢＣＰの基本的内容が学べた。初めて受ける内容だったので、とても参考になりました。

備品等をもう一度見直しを行いたいと思います。考えさせられることばかりで、自施設で対応で
きるか不安である。法人全体で考えていきたい。

ＢＣＰの重要性を認識できました。ありがとうございました。

大規模災害時にはあらゆることを想定した備えが必要であることが改めて痛感させられました。



先日の豪雨による災害でも、（ほとんど被害が無いのに）右往左往してしまいました。その反省
をしていたところですが、なんとなくの経験が、今日の研修において理論的に把握できたと思い
ます。

災害にあった時にいろいろと動かさなければいけないことが、具体的によくわかった。また、他施
設での実践についても話を聞くことができ、参考になりよかった。4人くらいがちょうど良かった。
実際に自分の施設が被災することを本気で考えられたのでいい機会でした。

避難訓練は年に2回行っているが、その先のことについてあまり考える機会が無かったため、こ
の研修でもう一度考え直してみようと思った。

具体的な課題が見つかり、不完全でも良いので策定しておくことからはじめようと思った。実際
に近くで、今回は災害が起こり、他人事とは思えなかったので現実味があった。

いろいろ自分が考えた以上に対処が大変であることがわかった。

ＢＣＰ策定の必要性を感じました。備蓄内容についても見直さなければいけないと思いました。

どのような準備が必要なのか、自分では出てこないような意見が出てきてとても参考になりまし
た。ＢＣＰ策定の役に立てたいです。

実際の状況を想定することで、具体的な対応について考えることができ、多様な考え方、方法を
とることができると気づきました。また、当施設に不足している部分も見つけることができました。
本日はありがとうございました。

研修に参加し、日頃から災害に対する意識づけが必要だと感じました。実際に災害にあった場
合に迅速に対応ができるよう施設に帰り検討したいと思います。

机上訓練での具体的な対策・対応の検討は実際に自施設に何が不足しているのか、できてい
るのか考えることができてよかった。

法人にも地震発生時のマニュアルは作成されていて、数度実働訓練を行っていたがその後のこ
とまでは手が付いていない状況でした。今回のことを参考に、自施設でも少しでも取り入れてい
きたいと思います。

研修に参加し、当施設ではまだまだ何も手が付いていない状態であると感じました。

形態の違う施設の方と机上訓練をさせていただいて、自分の施設で足りない物（発電機等）が
わかった。机上で考えたことが実際その通りになるわけではないのですが、いろいろなことを気
にしなければならないといけないと気づきました。今後、ＢＣＰを作成にあたって参考になりまし
た。

今まで大まかなマニュアル対応を用意してたが、あらかじめ場面を想定したことで、いろいろな
課題が浮き彫りになったので、その「気づき」を、今後の施設運営・防災対策に役立てたいと思
います。

策定しないといけない対応策を考える研修で、今後もこのような研修を受けたいと思いました。

今後も同様の研修を継続していただけたらと思います。また、他の職員にも参加してもらいたい
と思います。

今回の研修で学んだことを自分の知識としてだけではなく、施設・法人全体の糧となるようにし
たいと思います。まだまだ、危機意識が足りない部分があります。しっかり準備をして来るべき災
害に備えたいと思います。


